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聆听 有 了 聆 听 才 有 沟 通 ，有 了 沟 通 才 有 相 知 ，有 了 相 知 才
有相处，有了相处才有社会。

摄手作

盐，是我们生活离不开的东西。今

天，我们去超市买到的盐，几乎全部是碘

盐。实际上，食盐加碘的历史并不太久。

在西方始于 19 世纪二三十年代，在我国

则又晚了一百年多。上世纪 40 年代，姚

寻源对云南省 37 个县开展了一次调查，

然后，在云南省平浪盐矿进行了食盐加碘

并供应盐矿所覆盖的地区。这是我国食

盐加碘的开端。

姚寻源何许人也？他老家在河北涞

源。上世纪初，基督教传入河北，美国北长

老会传教士路崇德来到保定一带传教，姚

家是当地较早的教众之一。正是这位路崇

德把姚寻源带到了北京，送他进协和医学

院学习。姚寻源也成为了协和早年毕业生

中为数不多的寒门子弟。或许是因为出身

农家，自幼贫寒，姚寻源虽然后来赴美留

学，又做过国民政府卫生部门的官员，但一

直很“接地气”，多次在偏远地区做过深入

的社会调查。

前文提到的云南调查就是一例。当

时，他参加了中央赈济委员会滇西边地

考 察 团 ，此 行 历 时 49 天 ，行 程 5000 余

里。当来到漾濞时，随处可见的“大脖子

病”让姚寻源颇为震动，他在调查报告中

写道，“漾濞县城甚小，车停时有 64 人围

视，内有大脖子病者 31 人……漾濞出核

桃甚多，一般意见以为食核桃多则生大

脖子病，此纯无稽之谈”，真正的原因是

缺碘。他估算，云南全省患大脖子病的

约为 20%—25%，女子尤其严重，可能达

到 40%至 50%，而山谷中的居民更是几乎

无人幸免。姚寻源认为，最适宜的补碘

方法是食盐内加碘，但向云南省当局建

议多次也未见施行。次年，他开展了更

为严谨的调查，并在此基础上进行了食

盐加碘的工作。

在医学思想和卫生理念上，姚寻源受

到兰安生很大影响。兰安生是美国传教士

兰雅各之子，出生于宁波，在中国长到 16

岁才回美国读书，获得密歇根大学医学博

士学位，后来又被派往中国。兰安生把卫

生条件的改善视为国家和社会发展中极为

重要的内容，他在中国推动卫生运动本土

化，在协和创立了公共卫生及预防医学系，

还开办了“北平市卫生局第一卫生事务

所”。兰安生鼓励他的学生走到百姓生活

中去，了解他们的疾苦，用医学知识参与国

家和社会的建设。

1928 年，兰安生结识了乡村建设运动

的领导人晏阳初。次年，他就介绍了一位

协和毕业生去河北定县，协助晏阳初推行

乡村公共卫生建设。这位学生就是姚寻

源。从这个意义上，我们不妨视姚寻源为

兰安生在中国的“开山大弟子”吧。1939

年，兰安生离开中国，前往印度继续自己的

卫生事业。1962 年，兰安生去世，美国公

共卫生协会医疗部为他立的纪念碑上写

着：“在漫长的职业生涯中，他如同灯塔一

般，以远见、力量、沟通和领导的才能，致力

于增进人类福祉的永恒事业，为中国、印

度、欧洲、美国——乃至为全世界提供和改

进了卫生服务的方式。”

实际上，在没有兰安生的日子里，姚寻

源们也一直践行着兰氏和协和教给他们的

理念和精神。作为一个实干家，姚寻源留

给我们的文献并不多，受到的关注也少。

今天我们能看到最多的是他关于各地公共

卫生情况的调查报告和工作报告。

1935 年，作为江宁县卫生工作的顾

问，姚寻源发表了《江苏江宁自治实验县的

卫生实验工作》，他认为，一个现代国家，政

府应重视保障民众的健康。而中国的农民

很多，民族要复兴，首先要复兴农村，农村

卫生又是当务之急，最好的办法是由政府

负责，实行免费而安全的“公医制度”，同时

尤其应注重预防，通过国家买单，“使人们

得到免费治疗及预防服务”。

姚寻源的工作履历包括在西北、西南

省份担任卫生行政机构的官员或医学院校

的校长。特别是抗战爆发后，随着国家开

发和建设重心西移，姚寻源更是力于推动

西北、西南地区的卫生机构建设。除了前

面提到的对云南卫生状况的科学调查外，

他还参与到国民政府开发西北的运动之

中，曾随罗家伦考察西北，并在西北诸省任

职，提出了设立防疫机构、培训当地卫生人

员，以及建设级级过问、层层负责的“卫生

网”等建议。

以宁夏而论，当时在姚寻源领导下

的工作者回忆，上世纪 30 年代宁夏的卫

生状况极差，臭水坑到处可见，人们的个

人卫生意识淡薄，肺结核、伤害、脑炎、肝

炎 、猩 红 热 、白 喉 等 疾 病 蔓 延 流 行 。 于

是，姚寻源率领的这批现代医学传播者，

像当年兰安生在协和倡导的那样，背起

药箱，走街串巷，登门造访，出诊送药，还

开办了新式医药卫生学校，一方面培训

医学人才，一方面在各县逐步建立起卫

生院和保健所。

应该说，由于当年的政治环境和历史

条件，姚寻源的许多设想只停留于设想，他

的抱负和事业也施展有限。今天，我们回

顾姚寻源的人生，特别是重读他当年写下

的那些或长或短的考察报告，会发现报告

中满满的全是“干货”，虽然具体内容早已

时过境迁，但不喊口号，不作夸饰，言简意

赅、实事求是的文风依然令人动容。我想，

目光向下、脚踏实地，有一说一，务求实效，

正是一个学者最基本的操守。而这种以一

己之点滴努力换取社会进步的做法，应该

是永远不会过时的吧。

姚寻源：他让国人吃上了碘盐

说到七夕，多数人的第一反应是牛郎织

女、鹊桥相会。在古代，七夕节确实以牛郎织

女的传说为载体。织女、牛郎本是天上明亮的

星辰，人们先是根据其形状分布，将它们分别

想象成女子低头织布和男子牵牛拉车的形

象。一男一女、男耕女织，完全符合古人对家

庭中男女分工的定位，所以，人们又将爱情元

素加入其中，又因织女星和牛郎星分隔在银河

的东、西两侧，于是爱情元素中又有了分离。

可能是因为中国人还是喜欢美满的团圆，不忍

让他们分离太久，所以到了汉代，人们又给他

们创造了一年一度的鹊桥相会，相会的日子就

在七夕。

古人将夜晚称为“夕”，牛郎星和织女星也

只能在夜晚才能看到，所以在古代，七夕大部分

活动都在夜晚进行，“乞巧”是这些活动的中心。

织女善于织布，心灵手巧。女子于是在七

夕这一天在庭中遥向织女星乞巧求智。据西

晋葛洪《西京杂记》记载，乞巧最早起源于汉高

祖刘邦的后宫，方式最开始是穿针，“汉彩女常

以七月七日穿七孔针于开襟楼，俱以习之”。

接着，人们在穿针乞巧时会陈列一些瓜果。在

南朝时，七夕乞巧的流程还特别提到了以蜘蛛

能否在所陈列的瓜果上结网来作为女子是否

乞巧成功的标志。到唐代，乞巧仪式综合了穿

针、陈列瓜果、蜘蛛结网等因素，已经形成了非

常完整的流程。据《开元天宝遗事》，每到七月

七日夜，唐玄宗与杨贵妃让宫女们在庭中摆上

瓜果、酒食，祭祀牵牛织女二星，又各捉蜘蛛关

在小盒中，第二日将盒子打开，看蛛网的疏密

程度。蜘蛛网密的被认为巧多，稀的巧少，民

间也纷纷效仿。到了明清时期，穿针乞巧的习

俗变为丢巧针乞巧，乞巧的时间也由夜晚变为

正午。女子用碗将水装满，放在正午的日光

下，然后将绣花针放在碗里。针浮影落，如果

针影如花似云，或呈鸟兽形，就会被认为“乞得

巧”；如果针影似槌，或弯曲不成形，就会被认

为“乞得拙”。

乞巧虽以女性为主，但男性也可参加。

在宋代，人们会搭建“乞巧楼”，在其中设牛

郎、织女神像，男孩将笔墨纸砚放在牛郎神像

前，“乞聪明”，女孩将针线等放在织女神像

前，“乞巧”。此外，男性还可以参加白天进行

的晒书活动。关于这个风俗，有一则趣事。刘

义庆的《世说新语》记载，七月七日这一天，人

人都在晒书，而郝隆则露出腹部，躺在太阳

下。有人好奇问他在干什么，他说：“我在晒我

腹中的书”，认为自己满腹才华，晒自己的肚

皮即是晒书。

除了乞巧，人们还会在七夕时祈求子嗣。

宋朝女性会在七夕前用瓷器将绿豆、小麦等浸

湿，使其发芽，然后用彩色的丝绳将其一束束

扎起，这种方式被称为“种生求子”。人们也常

在七夕表达爱情。汉高祖刘邦的宠妃戚夫人

“七月七日，临百子池，作于阗乐。乐毕，以五

色缕相羁，谓为‘相连爱’”。到唐代，白居易

《长恨歌》的一句“七月七日长生殿，夜半无人

私语时”更让七夕成了定情的代名词。

总的说来，在古代，七夕虽然与牛郎织女

的传说紧密相连，但它却并不是专属于情人之

间的节日，而是一个以女性为主的节日。这一

日，女子会祭拜织女、乞求巧智、切磋女红……

所以，七夕又被称为“女孩儿节”“女儿节”，男

女定情，只是这个节日的一部分内容。

七夕乞巧时

张佳星

陈 静

科海钩沉
胡一峰

做记者，本来就是一个需要聆听的职

业。别人说，我们记。离开了这个岗位，

才陡然发现，记者的职业聆听是远远不够

的。

换了一个位置之后，再听那些原本是

采访对象的人说话，才感觉到当年采访的

内容，简直是“冰山一角”，更多更精彩的

内容来自没有采访环境时的聆听。

越听，越觉得之前聆听不够，越了解

聆听的价值。于是乎，聆听别人讲话，听

出别人喜怒哀乐的心声，成了我的一大享

受。有些朋友对朝胜入神忘我的聆听甚

至有些不习惯了，你原来不是口若悬河

吗？我只好承认，原来错了，现在改正！

每一个人，每一件事，假如没有充分

的聆听，真的不敢说“理解”。有些身边

的朋友，相处一二十年了，但是有机会聆

听他们内心深处的声音，还真的会发现

一些前所未有的东西。后来想想，时光

荏苒、白驹过隙，人的每时每刻都会受到

环境和内心变化的影响，今日的自己已

经不再是昨天的自己，如同古希腊哲学

家赫拉克利特所言，人不能两次踏入同

一条河流。“子在川上曰，逝者如斯夫。”

河水尚且如此，一个人生命的每分每秒

都在变化，生存环境每时每刻都在变化，

社会际遇每月每年都在变化，和一个朋

友都相处了一二十年，甚至更长的岁月，

没有细致的观察与聆听，你还敢说他就

是几十年前的老友吗？

当然，聆听需要时间，许多人都很忙，

把时间切成了碎片使用。其实，难道还有

比聆听别人、聆听世界更有价值的时间吗？

有了聆听才有沟通，有了沟通才有相

知，有了相知才有相处，有了相处才有社会。

多年前听过“故事爷爷”孙敬修老人

教育孩子的故事，几个调皮的孩子使劲摇

晃着小树玩，孙爷爷不是用语言制止，而

是用耳朵贴着一棵小树聆听。孩子们很

奇怪，问孙爷爷您在听什么啊？孙爷爷回

答，我在听小树的哭泣，你们把小树摇晃

得太痛了。几个调皮的孩子一听，马上就

不再摇晃小树了。

以前一直认为这是孙敬修教育孩子

的一个方法，现在我才明白，他是真的听

到了小树的哭泣。这种聆听，是需要道德

修炼的。

郑板桥有一首诗写道:“衙斋卧听萧萧

竹,疑是民间疾苦声。些小吾曹州县吏,一

枝一叶总关情。”这种聆听，听出了民间疾

苦。“些小吾曹州县吏”有此聆听，那真是

百姓之福。

新晋综艺《相声有新人》里发明“公式相

声”的博士夫妻现场怒怼郭德纲引发热议，

老郭好像还是第一次得到网友如此一致的

支持。坦白讲，“公式相声”夫妻的作品确实

够得上业余春晚水平，不过包袱冷、表演愣，

不时触发观众尴尬症。但这是创作自由，无

可厚非。真正让人不敢苟同的是，以咄咄逼

人的“高知”姿态班门弄斧，以科学之名曲解

相声，还美其名曰“有科技含量”。

从小听相声也算颇有心得。“相声是

语言的艺术”，语言，关键在“说”；相声表

演，不同的人说同一段子，效果和“笑果”

也不一样。对于“公式相声”博士提出的

理论，个人暂且将其理解为一种算法。听

说好莱坞拍电影也运用类似算法来把控

镜头、场面、台词等组合后产生的效果。

但拍电影和说相声区别在于，电影最终形

成于后期，是经过反复推敲、重复审视的

产物；相声更多靠临场发挥，即兴表演，就

算老郭自己，同一个段子说两回，效果也

很有可能不一样。

个人以为，在相声上套用所谓算法，

看似是试图用科学方法量化一门技艺，实

际上缺乏对相声表演艺术的科学认识，不

仅违背科学精神，更是违背常识和基本艺

术创作规律。道理再简单不过，说学逗唱

的主体是人，带动现场气氛靠的也是人。

无论相声还是小品，脚本好比骨架，表演

好比血肉，演员的个人风格和气场才是灵

魂。岳云鹏小眼儿一眯嘴一抿，还没开口

就能把观众逗乐；“海燕呐”如果不从宋小

宝嘴里说出，还能好笑吗？

节目中的争议蔓延到业内，脱口秀演

员史炎的类比让人挺有同感。他认为，这

位“公式相声”博士有点走上“民科”路线

了——致力于建构某种庞大的理论体系，

拒绝承认既有的专业规范，大量使用杜撰

术语；遇到质疑，便认为自己受到“学阀”

的歧视和打压……

无可否认，无论科学还是艺术，在其传

承与发展过程中需要创新，用“公式”来计

算笑点、解剖相声，作为对传统艺术形式的

一种探索未尝不可。但别忘了，创新的前

提是尊重基本规律和专业规范，任何脱离

研究事物基本规律的“创新”，都可能是打

着“科学”旗号的凭空臆造。“台上一分钟，台

下十年功”，有经验的表演艺术家临场抖出

的包袱，可不是靠公式计算出来的。

公式相声，披着科学外衣的伪创新
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李娟李娟摄摄

《延禧攻略》正在热播，大反派之一的高贵

妃薨逝，死因是由于在督练为皇太后准备的贺

寿节目时，被铁水大面积灼伤所致。与之相

比，先前宫斗剧中常见的下毒、使绊子、巫蛊等

手段统统落后几个段位。能在众目睽睽之下

杀人于无形，担负起这一情节推动任务的，是

一种被称为“打树花”的非物质文化遗产。

如果到河北蔚县旅行，不少人会去观赏打

树花这一传统民俗节目。节目有室内、室外两

种，室内是为了满足白天观看，几年前建设了表

演场所后才开始有的。室外则要天黑之后表

演。不管春夏秋冬，打花人在打树花时要头戴

草帽、身穿羊皮袄、手持柳木勺。这“三宝”都有

讲究，草帽要打湿、羊皮袄要反穿、柳木勺要外干

内湿，这些都是为了最大限度保护在 1600℃铁

水包围下的打花人。他们用结实的柳木勺舀起

铁水并泼洒在高墙之上，此时承受的是 70℃的

高温。迸溅四射后，掉下的铁水不会粘在皮袄反

面的羊毛上，湿草帽也能帮助铁水冷却。

坊间流传着“富人放烟花，穷人打树花”的

说法，据说铁匠们因为年节买不起烟花，就把

熔化的铁水泼洒在古堡城门的砖墙上，用铁花

绽放寓意来年好兆头。

剧中还展现了清乾隆年间宫廷里的真实

场景。在穿戴、服饰上，剧中汇集了点翠、烧

蓝、通草绒花、缂丝、刺绣等非物质文化遗产的

传统工艺。

以能够展现富察皇后人物简朴性格的通

草绒花为例。《清史稿·后妃传》中评价富察皇

后时提到：“以通草绒花为饰，不御珠翠”，其中

的通草绒花泛指假花。精确地讲，通草花和绒

花分别以中药材通草和上等蚕丝为材质。前

者是将通草的内茎趁湿时取出，截成段，理直

晒干，切成纸片状，经民间艺人艺术加工而成

的通草花；后者是把蚕丝染色加工后，由巧手

匠人制成艳丽多姿的簪花。除了这两种假花

之外，还有其他假花，宋代苏轼在《四花相似

说》中提到了四种：“荼縻花似通草花，桃花似

蜡花，海棠花似绢花，罂粟花似纸花。”

另一个用于刻画主人公魏璎珞的非遗技

艺是刺绣，在剧中，她是绣坊技艺最好的女工

之一，能够以鹿尾绒毛线代替孔雀羽线完成皇

后寿诞华服的任务。而剧中人物服饰上的刺

绣，运用了手推绣、珠绣、盘金绣、打籽绣等多

种技艺，其中有一条富察皇后穿过的裙子，叫

“罗”，织法几近失传，针法有横竖斜很多种，针

法的变化使得从上往下看和从下往上看颜色

也会发生变化。

此外，缂丝与织锦都是对蚕丝的织造工

艺，不同的是，缂丝采用“通经断纬”的织法，而

锦的织法皆为“通经通纬”，因此能自由变换色

彩，特别适宜制作书画作品。缂丝有专用缂丝

机。点翠是中国传统的金属工艺和羽毛工艺

的结合，先用金或镏金的金属做成不同图案的

底座，再把翠鸟背部亮丽的蓝色的羽毛仔细地

镶嵌在座上，以制成各种首饰器物。

在诸多的文化产品中，电视剧无疑是文化

意识输出的主力军。无论美剧、韩剧，都是强有

力的文化价值观的传播平台，《生活大爆炸》在传

递笑声的同时也普及物理、生物、航天等科学知

识；一部《来自星星的你》让全亚洲记住了啤酒和

炸鸡；如今这部《延禧攻略》，又何妨用这种方式，

将巧夺天工的传统技艺介绍给更多的人呢？

透过透过《《延禧攻略延禧攻略》》看非遗看非遗
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